

Chronique communale

Cela s'est passé en 1870 : La Fosse à charbon.

Lors d'une réunion du conseil municipal sur le projet de Chemin de fer, le maire avait fait allusion au gisement de charbon ; cela méritait une recherche plus approfondie sur le sujet. Il existe bien au cadastre de Poix, un canton nommé la fosse à charbon sur la route des tuileries entre l'arbre de la croix et le château d'eau. (Voir le plan du BRGM ci-dessous).

La reprise du Hainaut par Louis XIV, en 1678, provoque des difficultés pour l'approvisionnement du charbon, produit à cette époque essentiellement en Belgique aux environs de Mons. Les industries du nord sont dépendantes de cette ressource pour alimenter les machines à vapeur.

Un industriel avisé, Jacques Désandrouin, est persuadé que les gisements belges doivent trouver une continuité en France. Il entreprend des forages avec le succès que l'on connaît : Le premier grand puits à Fresnes en 1720, le puits d'Anzin en 1734, puis tous les forages vers le douaisis.

Le succès de ces recherches créent des émulations ; en 1750 des recherches sont engagées dans l'avesnois par un certain Honnet. Poix est citée dans ces recherches mais sans suite. Une autre recherche est entreprise en 1836 par la Cie d'Anzin, ce qui a sans doute expliqué l'appellation de "la fosse à charbon".

Plan du RGM situant le canton dit : "La fosse à charbon"

